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С
реди кадровых ре-
шений, принятых 
недавно в нашей 
Церкви, некото-
рые привлека-

ют особое внимание. Тако-
во, конечно, и назначение 
наместником Сретенского 
монастыря Москвы архие-
пископа Верейского Амв-
росия (Ермакова). 

Так уж сложилось, что сама 
эта обитель постоянно на 
виду. Не только потому, что 
находится в центре столицы, 
но и потому, что здесь всегда 
происходит много интерес-
ного. Вот и появление ново-
го наместника обители ока-
залось достаточно необыч-
ным по своему сюжету.

Почти 20 лет спустя
Были опасения, что во гла-

ве монастыря окажется че-
ловек, далёкий от традиций 
знаменитой обители. Од-
нако вышло так, что судьба 
нового наместника доволь-
но тесно связана с истори-
ей монастыря. Владыке Ам-
вросию 49 лет. Родом он из 
курского села. Церковную 
жизнь начал ещё подрост-
ком. В Троице-Сергиевой 
лавре принял монашеский 
постриг в 24-летнем воз-
расте. А по окончании Ду-
ховной академии получил 
весьма любопытное назна-
чение, которое переклика-
ется с нынешним поворо-
том его жизни.  

В августе 2000 года Амвро-
сий был определён в братию 
Сретенской обители. Патри-
арх Алексий II назначил его 
проректором пастырских 
курсов, которые и были впо-
следствии преобразованы в 
Духовную семинарию при 

Сретенском монастыре. Че-
рез некоторое время Амвро-
сий стал благочинным мона-
стыря, регентом хора, игуме-
ном, архимандритом. Затем 
наступила пора архиерей-
ства — в Кемеровской, Мо-
сковской, Санкт-Петербург-
ской епархиях. 10 лет вла-
дыка Амвросий возглавлял 
Санкт-Петербургские духов-
ные школы в качестве рек-
тора, а в прошлом году стал 
ректором московских духов-
ных школ.

Но вот новый поворот. В 
июле нынешнего года влады-
ка Амвросий, оставаясь рек-
тором Московской духовной 
академии, был назначен ещё 
и ректором Сретенской ду-
ховной семинарии, где ког-

да-то начинал свою церков-
ную карьеру. Ну а теперь его 
совместительство видоиз-
менилось: он перестал быть 
ректором академии, зато 
стал наместником Сретен-
ского монастыря.  

Ханты-Мансийск 
и Вьетнам 
стали ближе

Довольно необычные со-
вмещения сложились и у не-
которых других архиереев. 
Одно из них стало как раз 
результатом ухода владыки 
Амвросия из Московской ду-
ховной академии. Ректором 
вместо него стал недавний 
глава Душанбинской епар-
хии епископ Питирим (Тво-
рогов). А вот управлять Ду-

шанбинской епархией по 
совместительству поручено 
теперь епископу Ейскому и 
Тимашевскому Павлу (Григо-
рьеву). Так что теперь у вла-
дыки Павла два места служе-
ния — на Кубани и в Средней 
Азии.

Не менее экзотичный ва-
риант у митрополита Хан-
ты-Мансийского и Сургут-
ского Павла (Фокина). В 
дополнение к нынешне-
му служению ему поруче-
но управление Филиппи-
но-Вьетнамской епархией. 
На месте нового служения 
его будут называть еписко-
пом Манильским и Ханой-
ским, а на старом — по-ста-
рому. 

Немалое расстояние про-
легает и между епархиями, 
которые возглавляет теперь 
митрополит Рязанский и 
Михайловский Марк (Голов-
ков). Кроме Рязанской ми-
трополии, ему поручено ру-
ководить ещё и Будапешт-
ско-Венгерской епархией.

Где нужны 
православные сушисты

Татьяна Щербакова, 
заместитель главного редактора 
газеты «Крестовский мост»
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Как-то мне случайно 
попалась на глаза группа в 
социальной сети, где пред-
лагают работу православ-
ным. Последний раз я изу-
чала эту тему лет этак во-
семь назад. Помню, что ак-
тивно требовались повара, 
водители, сотрудники из-
дательств. И запомнилось, 
что часто предлагали зар-
плату раза в полтора ниже, 
чем за аналогичную рабо-
ту в светском коллективе. 
Это вызывало немало воз-
мущённых комментариев 
на интернет-форумах.

Как выяснилось, мы 
по-прежнему нужны всем 
и везде, но есть перемены.

«Требуется православ-
ный повар-сушист для се-
зонной работы в Крыму, 
в тихом месте на берегу 
моря, с проживанием». Ва-
кансия вызвала интерес у 
пользователей и даже шут-
ки: «Радостно, когда счи-
тают, что православные — 
лучшие работники. Чест-
ные, трудолюбивые, до-
бросовестные. Только как 
увязываются суши и пра-
вославие?»

Я решила позвонить ра-
ботодателю и узнать всё из 
первых рук.

— Это кафе в Бахчиса-
райском районе, в посёл-
ке Береговое, — рассказал 
владелец. — Готовим еду 
на вынос. В сезон работы 
больше, поэтому на лето 
приглашаем работника. 
Мы все православные, ве-
рующие, вот и хотелось, 
чтобы человек был близ-
кий нам по духу. А так, ко-
нечно, если, например, му-
сульманин, тоже хорошо. 
Зарплата во время сезона 
— 30 тысяч рублей в месяц 
плюс процент.

Летом православных 
традиционно приглашают 

поработать в сельском хо-
зяйстве. Например, в один 
из монастырей во Влади-
мирской области требова-
лась помощница заведую-
щей на молочную кухню, 
работа связана с произ-
водством молочных про-
дуктов. По телефону ска-
зали, что могут принять 
на месяц, например, если 
городской житель хочет 
потрудиться во время от-
пуска. А что? Физический 
труд на свежем воздухе, 
здоровое питание, бли-
зость к святыне. Зарплату 
предложили 18 тыс. руб-
лей. 

Но это всё, так сказать, 
«вечные» вакансии, их я 
видела и много лет назад. 

А вот и реалии наших 
дней: в Абакане (Республи-
ка Хакасия) требуется опе-
ратор для записи 30-ми-
нутных лекций священни-
ка. Стоимость одной запи-
си — 600 рублей. 

«Лекции будут выклады-
вать на библейский пор-
тал. Передача отснятого 
материала — через облако 
(хранилище информации 
в интернет-пространстве. 
— Ред.). Если есть навыки 
монтажа, то монтаж по на-
шей схеме будет оплачи-
ваться отдельно», — гово-
рится в объявлении.

Вывод такой: православ-
ных сотрудников по-преж-
нему ищут, причины по-
нятны... Платить им ста-
ли больше — стандартную 
зарплату для конкретных 
регионов. И сейчас я поч-
ти не встретила коммен-
тариев на тему: «Почему 
работодатель считает, что 
православным можно не 
платить вообще или пла-
тить копейки?» 

А главное — работу пред-
лагают всё интереснее.

В Сретенском монастыре 
появился новый наместник
О самых заметных назначениях и перемещениях последнего времени

Он перестал быть ректором, 
зато стал наместником 
монастыря, где начинал 
церковную карьеру 

С развитием новых технологий 
в храмах появляются новые вакансии

Необычную находку обна-
ружили недавно московские 
археологи, о чём сообщил  
официальный сайт мэра 
Москвы. Деревянный натель-
ный крест с изображением 
святого Сергия Радонежско-
го нашли во время раскопок в 
районе Китайгородского про-
езда, недалеко от парка «Заря-
дье» и Москвы-реки. Крест да-
тируется концом XVII — нача-
лом XVIII века. На его лицевой 
стороне вырезано распятие, а 
на оборотной — фигура пре-
подобного Сергия. 

— Деревянные нательные 
кресты были раньше очень 
распространены в Москве, 
но, к сожалению, их ред-
ко удаётся обнаружить при 
раскопках: дерево плохо со-
храняется в грунте, — рас-
сказал глава Департамен-
та культурного наследия 
г. Москвы Алексей Емелья-
нов. — Обычно археоло-
ги встречают медные, сере-
бряные, золотые, даже ка-
менные и перламутровые 
кресты. Найденный арте-
факт довольно внушитель-

ных размеров: почти 9 сан-
тиметров в длину. Он сохра-
нился в очень хорошем со-
стоянии.

Лицевая сторона, которая 
соприкасалась с одеждой, 
стёрта от продолжительной 
носки. А вот на оборотной 
стороне резьба сохрани-
лась в мельчайших деталях: 
на фоне фигуры Сергия Ра-
донежского даже можно раз-
глядеть завитки, изображаю-
щие облака. После реставра-
ции крест передадут в музей-
ные фонды. 

В центре Москвы нашли крест 
с изображением Сергия Радонежского

Владыка Амвросий 
вернулся в родную обитель
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Н
ынешней осенью наме-
чено совершить Вели-
кое освящение одно-
го из самых больших 
храмов Москвы, кото-

рый возведён на Северо-Востоке 
столицы. Это храм в честь Собо-
ра Московских Святых в Бибире-
ве. Сейчас завершаются некото-
рые благоустроительные работы 
и идут последние приготовления, 
связанные с внутренним убран-
ством верхнего храма. В целом 
же, как сообщил на днях Интер-
факсу куратор «Программы-200» 
депутат Госдумы Владимир Ресин, 
церковный комплекс полностью 
сдан в эксплуатацию. 

Храм производит необычай-
ное впечатление не только сво-
ими размерами, но и оригиналь-
ной архитектурой, величествен-
ным обликом. 

— Издалека он похож на бело-
снежный сказочный дворец с го-
лубыми куполами, — отметил Ре-
син, — и теперь предстоит возве-
сти достойный, под стать самому 
храму, приходский дом.

Весьма любопытна и сама исто-
рия сооружения этой церкви. Все 

работы велись исключительно 
на добровольные пожертвования 
прихожан, крупного благотвори-
теля у храма не было. Как расска-

зывал нам настоятель и созидатель 
храма игумен Сергий (Рыбко), 
при строительстве происходило 
немало чудесных событий: и не-

ожиданные поступления необхо-
димых сумм в самые критические 
моменты, и невероятные спасения 
строителей на высотных работах.

Удивительно и то, как возник 
замысел возведения такого храма, 

о чём отец Сергий сообщил нам 
только сейчас. Оказывается, эта 
мысль пришла ему в голову ещё в 
1980 году, когда ничто не предве-
щало подобных событий. Он тог-
да, будучи недавним хиппи, толь-
ко начинал свой церковный путь и 
прислуживал псаломщиком в под-
московном Пушкино. Время было 
самое что ни на есть атеистиче-
ское: в Москве — Олимпиада, ве-
рующих преследовали. 

— В этот момент где-то украд-
кой я читал сочинения святителя 
Игнатия (Брянчанинова), — вспо-
минает игумен Сергий, — и так 
был воодушевлён этим чтением, 
что вдруг ощутил необыкновенно 
сильное желание построить пра-
вославный храм. Столь несвоевре-
менная и нереальная мечта тем не 
менее глубоко во мне засела и уже 
не покидала. Поэтому, когда в 2002 
году владыка Арсений вдруг спро-
сил меня, не хочу ли я взяться за 
строительство храма, я мгновенно 
ответил, что хочу ещё с 1980 года. 

За это время отец Сергий по-
строил уже не один храм, но этот, 
в Бибиреве, — именно тот, о кото-
ром мечтал с юных лет.

ИГУМЕН СЕРГИЙ (Рыбко) построил храм, 
о котором мечтал ещё в 1980 году

Необычный музыкаль-
ный эксперимент уже не-
сколько лет продолжает-
ся в городе Кузнецке Пен-
зенской области. Здесь при 
Николо-Покровской церк-
ви с успехом выступает ан-
самбль «Точка света», кото-
рый исполняет церковные 
псалмы в переложении на 
джаз, рок и даже на рэп. По-
пулярность группы растёт. 
Недавно о ней рассказали 
на Первом канале ТВ и в га-
зете «АИФ-Пенза».

Руководят коллективом 
настоятель храма, глава 
молодёжного отдела Куз-
нецкой епархии священ-
ник Андрей Спиридонов 
и его жена Ирина, которая 
возглавляет также церков-
ный хор. Они занимались 
современной музыкой с 
юных лет, а когда отец Анд-
рей стал священником, по-
лучили благословение на 
этот эксперимент.

— Название группы ре-
бята сами придумали, ре-
шив, что Бог есть Свет, а 
ансамбль — Его маленькая 
точка, — рассказала Ири-
на Спиридонова. — Начи-
нали с детских песенок на 
христианскую тему — про 

Пасху, Рождество, Николая 
Чудотворца. Пели песни 
из мультфильмов, из тех же 
«Бременских музыкантов», 
делали оригинальные аран-
жировки. Потом в Интерне-
те услышали псалмы иерея 
Евгения Тремаскина, съез-
дили в Москву и получили 
у него разрешение испол-

нять его произведения. Это 
не совсем рок, скорее блюз, 
кантри, рэп, в конце концов.

Группа объездила с кон-
цертами всю область, по-
беждала на конкурсах, уча-
ствовала в фестивале «До-
рога добрых дел», который 
организует Ольга Корму-
хина. 

В Пензенской области рокеры 
и рэперы поют псалмы

Совсем юные музыканты четыре года назад 
образовали группу «Точка света» 
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Издалека собор похож 
на белоснежный сказочный дворец 
с голубыми куполами
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О
тправляясь на 
молебен в сель-
ский храм в ста-
нице Тишан-
ской, 33-летний 

иерей Кирилл Щеголев не 
предполагал, конечно, что 
ему предстоит не только 
молиться о спасении душ 
прихожан, но и лично вы-
таскивать человека из огня 
с риском для жизни.

О том, как это случилось, 
отец Кирилл рассказал на 
днях на сайте Волгоград-
ской епархии. По его 
словам, в здешний приход 
он не так давно приехал из 
Урюпинска и знаком ещё 
не со всеми прихожанами. 
И вот так вышло, что с од-
ним из них впервые встре-
тился в горящем доме.

— Когда мы подъехали к 
храму, — говорит священ-
ник, — то в отдалении я 
увидел сильный дым. Мне 
сказали, что там горит дом, 
а внутри вроде бы остался 
84-летний инвалид по име-
ни Василий, которого уже 

невозможно спасти. Я ре-
шил попытаться помочь. 
Но обстановка в самом 
деле оказалась сложной. 
Горела крыша, всё было в 
дыму, никто не решался 
войти в пылающий дом. К 
тому же, как потом выясни-
лось, там были два полных 
баллона с газом, которые 
могли взорваться в любой 
момент.  Снимать облаче-
ние было некогда, прямо в 
епитрахили и с крестом на 
груди мне пришлось опу-
ститься на колени, чтобы 
не задохнуться, и ползком 
пробираться по коридо-
рам. Буквально на живо-
те я проник в совершенно 
задымлённое помещение, 
где ничего не было видно. 
Слышал только хрипы не-
счастного. Я нашёл его на 
ощупь где-то между комна-
той и кухней и стал тащить 
к выходу.

Отец Кирилл успел ещё 
и исповедовать пострадав-
шего. Потом взял шланг и 
стал тушить дом. А когда 

при ехали пожарные, вер-
нулся в храм и отслужил 
молебен. Только после это-
го понял, что тоже нужда-
ется в медицинской помо-

щи. Причащали спасённо-
го старика уже в больнице. 

— Теперь он мне стал как 
родной, — сказал священ-
ник.

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Как сообщило эстон-
ское новостное агентство 
LETA, здесь планируют воз-
двигнуть памятник Патри-
арху Московскому и всея 
Руси Алексию II. Монумент 
будет установлен на терри-
тории Богоявленского хра-
ма в Йыхви, настоятелем ко-
торого с 1950 по 1958 год 
был священник Алексий Ри-
дигер, будущий Патриарх. В 
нынешнем году исполняется 
70 лет с начала службы Алек-
сия II в Йыхви, поэтому мест-
ные активисты выступили с 
предложением об установле-
нии монумента на террито-
рии церкви.

В феврале инициативу 
присуждения Алексию II зва-
ния почётного гражданина 
волости Йыхви поддержа-
ли представители всех мест-
ных конфессий. Однако ре-
ального воплощения в жизнь 
эта инициатива так и не по-
лучила, в итоге был объяв-

лен народный сбор средств 
на памятник. Предполагае-
мая стоимость монумента — 
50 тысяч евро.

Эскизный проект памят-
ника создал таллинский ар-
хитектор Александр Литви-
нов. 

В Эстонии появится 
памятник Патриарху 
Алексию II 
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Богоявленский храм 
в Йыхви

«Прямо в епитрахили 
и с крестом на груди 
мне пришлось опуститься 
на колени и ползком 
пробираться по коридорам»

Известный режиссёр 
Александр Велединский за-
канчивает съёмки художе-
ственного фильма по рома-
ну Захара Прилепина «Оби-
тель», действие которого 
происходит на Соловках в 
1920-х годах — в монасты-
ре, превращённом в концла-
герь. Как автор романа, так и 
режиссёр рассказывали, что 
прикосновение к трагиче-
ской истории святой оби-
тели оказывало на них ощу-
тимое воздействие во время 
работы.

Так, в недавнем интервью 
еженедельнику «Собесед-
ник» Александр Веледин-
ский поведал о многочис-
ленных необъяснимых слу-
чаях, которые происходили 
в ходе съёмок.

— Я бы назвал это ма-
ленькими чудесами, — гово-
рит режиссёр. — Например, 
едва сошёл на соловецкую 
землю, из записной книжки 
в моём мобильном телефо-

не исчезли имена и фами-
лии всех абонентов! Оста-
лись только цифры. Поэто-
му общение было только с 
теми, чьи телефоны я пом-
нил наизусть.

Таким образом, режиссёр 
оказался невольно ограж-
дён от многих разговоров, 
которые, возможно, только 

мешали бы сосредоточить-
ся на главном. 

— Это само место работа-
ет с человеком, с его душой, 
— считает он.

Ещё более примечатель-
ными оказались совпаде-
ния дат начала и заверше-
ния съёмок с днями памяти 
Соловецких новомучеников, 

ведь узнали об этом в кино-
группе уже после съёмок. 

— Мы же ничего не знали 
об этих поминальных днях, 
— поясняет Велединский. — 
Съёмочный график состав-
лялся по другим критериям: 
занятость актёров, готов-
ность объектов и так далее… 
Ну разве это не чудо?  

Молодой, но уже известный 
футболист из Бразилии Му-
рило Серкейра недавно стал 
игроком московского клуба 
«Локомотив». Бразилия — 
самая футбольная страна. И 
спрос на бразильских звёзд 
в мире велик. Однако весьма 
перспективный спортсмен вы-
брал именно Россию. И реше-
ние своё объясняет просто. 

— Всё произошло так, как 
и должно было быть, — ска-
зал он в интервью порталу 
championat.com. — Очень 
счастлив, что переход слу-
чился именно сейчас. Я ве-
рующий человек, христианин, 
поэтому благодарю Господа 
Бога за то, что Он благосло-
вил меня на этот шаг.

Возможно, религиозность 
22-летнего Мурило тоже сы-
грала свою роль в том, что он 

быстро вписался в коллектив 
московского «Локомотива», 
где немало верующих фут-
болистов, а тренер Юрий Сё-
мин глубоко погружён в пра-
вославную веру и старается 
чаще бывать в храмах. Такой 
пример важен для бразиль-
ского новичка.

— Я всегда читаю Библию, 
соблюдаю заповеди, — гово-
рит Мурило. — Родители с 
детства водили меня в цер-
ковь, но сознательно я при-
шёл к религии уже подрост-
ком. Когда появляется время, 
хожу молиться, стараюсь дер-
жать пост. Так как я спорт-
смен, у меня есть послаб-
ления в этом вопросе. Но я 
чувствую, что с каждым го-
дом становлюсь лучше как 
человек, становлюсь ближе 
к Богу.

На съёмках фильма «Обитель» 
происходило много необъяснимого

Священник Кирилл Щеголев 
из Урюпинска 
спас инвалида при пожаре 

В горящий дом вошёл 
с крестом на груди

Бразилец 
переехал в Москву 
по благословению
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Кадр из фильма «Обитель»
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Б
урную реакцию в 
церковных кру-
гах вызвало не-
давнее венчание 
режиссёра Кон-

стантина Богомолова и те-
леведущей Ксении Собчак 
в московском храме «Боль-
шое Вознесение» у Никит-
ских ворот. Склонность 
новобрачных к эпатаж-
ным поступкам заставила 
многих комментаторов за-
подозрить их в кощунстве 
ради пиара. Протодиакон 
Андрей Кураев даже задал-
ся вопросом: не придётся 
ли сносить храм после та-
кого посещения? 

Правда, глава Сино-
дального отдела по вза-
имоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда заве-
рил сомневающихся, что 
«все церковные требова-
ния, которые предшеству-
ют таинству, были соблю-
дены: состоялась подроб-
ная беседа со священни-

ком о смысле венчания и 
христианском понимании 
семейной жизни». Он со-
общил также, что молодо-
жёны «письменно засвиде-
тельствовали не только ис-
креннее желание сочетать-
ся Таинством Венчания, 
но и раскаяние в безнрав-
ственных и кощунствен-

ных поступках, которые 
они вольно или невольно 
совершали в своей част-
ной жизни и профессио-
нальной деятельности, а 
также подтвердили твёр-
дое намерение не совер-
шать ничего подобного 
впредь».

Однако уже вскоре по-
сле венчания Ксения Соб-

чак шокировала многих 
тем, что публично испол-
нила танец, который начал-
ся как пародия на церков-
ную исповедь, а закончился 
стриптизом. 

После этого Владимир Ле-
гойда написал такой текст: 
«Конечно, тот перформанс, 
тот свадебный танец, видео 

которого ещё и массово ра-
зошлось в Интернете, мяг-
ко говоря, мало сочетается 
с поведением пары, только 
что повенчавшейся в церк-
ви. Как я уже говорил, пе-
ред совершением таинства 
пара беседовала со священ-
ником о смысле христиан-
ского брака, письменно за-
свидетельствовала раская-

ние в своих недостойных 
делах в прошлом… Полагаю, 
священник думал и надеял-
ся, что всё это делалось ис-
кренне. Увы, последовавшие 
сразу за этим действия дают 
серьёзный повод в этой ис-

кренности усомниться. 
Кого люди пытаются об-
мануть? Церковь? Бога? А 
ведь обмануть можно толь-
ко себя… Да, у всех бывают 
падения, да, все согрешают. 
Но зачем давать обеты Богу, 

если ты не собираешься их 
выполнять? Причём как-то 
вот сразу так не выполнять, 
с ходу, запланированно… А 
Бог всё равно ждёт покая-
ния. Только настоящего. Без 
перформансов».

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

«Кого люди пытаются 
обмануть? Церковь? Бога? 
А ведь обмануть можно 
только себя»

Зачем приходила в храм Ксения Собчак 

Как сообщил хри-
с т и а н с к и й  п о р т а л 
christiantoday, в Камеруне 
исламисты племени фулани 
зверски убили переводчика 
Библии Ангуса Фунга. По 
сведениям христианского 
миссионера Эфи Тембона, 
боевики ранним утром на-
пали на городок Вум, распо-
ложенный в англоязычном 
регионе Камеруна. 

— Фанатики ворвались 
в дома и выволокли людей 
на улицу, — поведал Тембон 
изданию The Christian Post. 
— Никто не ожидал это-
го ночного нападения, ни-
кто не сопротивлялся. Они 
просто вытащили людей из 
пяти домов и изрубили.

Эвелин Фунг, жена погиб-
шего переводчика, пыталась 

его защищать, но изверги 
отрубили ей руку. Она едва 
не умерла от потери крови 
и сейчас находится в мест-
ной больнице. Среди погиб-
ших преобладали пожилые 
люди, старейшины городка.

Фунгу было за 60 лет, не-
сколько последних лет он 
занимался переводом Ново-
го Завета на язык агхем, один 
из 286 языков этой страны. 
Во многом благодаря его 
труду перевод был успешно 
завершён. Было издано бо-
лее 3 тысяч экземпляров пе-
ревода Нового Завета. 

Вум — типичный городок 
этого земледельческого ре-
гиона с населением не бо-
лее 5 тысяч человек. Около 
90% жителей города счита-
ют себя христианами.

По сведениям агентства 
«Благовест-инфо», конси-
сторский суд Церкви Англии 
одобрил прошение об эксгу-
мации атеистки, погребён-
ной на церковном кладбище 
почти 20 лет назад. Об этой 
необычной истории под-
робно рассказано на стра-
ницах газеты DailyTelegraph.

58-летняя Гвендолен Па-
трисия Кроу умерла в на-
чале 2000 года в результате 
аварии: её машина слетела в 
придорожную канаву из-за 
гололёда.

Церковный суд редко 
удовлетворяет прошения 
об эксгумации останков, 
однако в этом случае име-
ла место «фундаментальная 

ошибка», заявила судья Мо-
раг Элис. Как и сама Кроу, 
её муж и дочери — атеисты. 
После смерти женщины они 
были так потрясены случив-
шимся, что попросили дру-
га семьи организовать по-

хороны. Будучи убеждён-
ным христианином, тот из 
лучших побуждений дого-
ворился о погребении Кроу 
на приходском кладбище у 
церкви Святого Николая в 
деревне Чарлвуд.

Прошение об эксгумации 
подала дочь Кроу Ребек-
ка. По её словам, в течение 
почти 20 лет она думала, что 
мать похоронили на церков-
ном дворе по желанию отца, 
и только недавно выяснила, 
что это было не так. 

«Наша мать никогда не на-
зывала себя христианкой, не 
ходила в церковь и не вос-
питывала нас христиана-
ми, поэтому мы были удив-
лены, что она была погре-
бена на церковном дворе», 
— говорится в прошении. 
Покойная увлекалась садо-
водством, и родственни-
ки намерены кремировать 
её останки и развеять в ка-
ком-нибудь саду.

В Африке зарубили 
переводчика Библии 

Погибший переводчик Фунг (справа) 
с канадским миссионером
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Чувства атеистки оказались оскорблены после её смерти
Кладбище у церкви 

Святого Николая 
в деревне Чарлвуд
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 
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Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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И ФИЗИКИ, 
И КЛИРИКИ

В
заимоотношения науки и религии нередко счита-
ют конфликтными. Один популярный ныне теле-
ведущий, например, объясняет свой атеизм тем, 
что он по образованию биолог. А разве может, 
по его мнению, поверить в Бога тот, кто знает, 

как устроены живые организмы? Однако именно научные 
знания убеждали многих верующих учёных в существова-
нии Творца. Возможно, дело в дозах. «Только лёгкие глот-
ки научного знания отдаляют человека от религии и Бога, 
а более глубокие снова возвращают его к ним», — считал 
великий математик и физик Готфрид Лейбниц. И многие 
современные учёные вполне гармонично совмещают веру 
и научную деятельность. А есть и такие, кто принимает ду-
ховный сан. Расскажем лишь о некоторых из них.

Почему учёные становятся священниками

В 1981 году 30-летний 
врач Олег Горянов защитил 
кандидатскую диссертацию 
в Смоленском мединститу-
те и получил престижную 
должность старшего препо-
давателя. Коллеги не сомне-
вались, что у него большое 
будущее в науке.

Но, не проработав и года, 
он вдруг уволился, переехал, 
устроился разнорабочим на 
железную дорогу, а потом на 
лесоповал, на должность суч-
коруба. Что же произошло с 
молодым учёным?

Спустя много лет митропо-
лит Константин рассказывал, 
что в нём шла борьба. С одной 
стороны, удачно складыва-
лась карьера. С другой — рос-
ло желание служить в Церк-
ви. Он с юности изучал Свя-
щенное Писание и религиоз-
но-философскую литературу; 
некоторые тексты, перепеча-
танные на машинке, ему да-
вали почитать на одну ночь. 
Из-за этой двойной жизни 
в душе нарастал конфликт. 
Успех при защите диссерта-
ции стал последней каплей: 
кандидат наук решил посту-
пить в Духовную семинарию.

Сделать это в советское вре-
мя было не просто. Знающие 
люди объясняли, что семина-
ристом может стать лишь че-
ловек с невысоким социаль-
ным статусом. Если поехать в 
Загорск прямо из мединститу-

та, то власти могут расценить 
это как проявление психиче-
ского недуга и упечь в боль-
ницу. Поэтому Горянов начал 
с нуля: отправился в глубинку, 
рубил лес, а потом устроился 
ночным охранником в грод-
ненский Жировичский мона-
стырь. И уже оттуда по благо-
словению белорусского ми-
трополита Филарета (Вахро-
меева) прибыл в Московскую 
духовную семинарию.

Через три года, уже учась в 
Духовной академии, Олег Горя-
нов принял монашество с име-
нем Константин. Сегодня вла-
дыка возглавляет Карельскую 
митрополию и Синодальную 
богослужебную комиссию. Он 
автор многих публикаций и 
нескольких богословских тру-
дов. На вопрос об отношени-
ях медицины и православной 
веры отвечает: «Нельзя считать, 
что медицина — исключитель-
но материалистическая наука. 
Материя очевидна, но в челове-
ке есть ещё и душа».

Мы встречались с от-
цом Филиппом (Симоно-
вым) в его рабочем кабине-
те. Впрочем, здесь его чаще 
называют Вениамин Влади-
мирович. И одет он вовсе не 
по-монашески, а в строгий 
костюм с галстуком. Ведь 
это Счётная палата РФ, где 
он трудится уже много лет, 
а сейчас — директор одно-
го из департаментов. 

Правда, и ряса всегда на-

готове. На наших глазах 
отец Филипп продемон-
стрировал, как ловко он пе-
реоблачается, если кому-то 
понадобится исповедаться 
— такое тоже случалось. 

Это один из самых уди-
вительных вариантов исто-
рии учёного, ставшего свя-
щенником. Не было резко-
го перехода из одной сфе-
ры жизни в другую. Не было 
внезапного озарения и пе-
ресмотра жизненных цен-
ностей. Всё органично и 
логично с самого детства — 
как будто две судьбы разви-
вались параллельно, пере-
плетаясь и сливаясь в одну 
яркую жизнь.

Он ещё ребёнком ходил 
с бабушкой в храм иконы 
«Нечаянная Радость» в Ма-
рьиной роще, а уже в школе 
решил стать монахом. Роди-
тели не запрещали, но уго-
ворили сначала поступить 

в университет. Как и школу, 
он окончил МГУ с отличи-
ем. Затем кандидатская, док-
торская. Всё давалось легко 
и, главное, не мешало его 
церковной жизни. Он при-
нял монашеский постриг, 
стал служить в храме. По 
благословению духовника, 
а затем и Патриарха совме-
щал монашество с научной 
и чиновничьей карьерой. 
Трудился в Министерстве 
внешних экономических 
связей, на руководящих по-

стах Межбанковской валют-
ной биржи, крупного банка, 
наконец, в Счётной палате. 
При этом — ещё и препода-
вательская работа в МГУ.

Его книги становятся со-
бытием как для богословов, 
так и для экономистов. А о 
своём необычном совме-
стительстве отец Филипп 
сказал нам так: 

— Даже апостол Павел 
большей частью жил сво-
им трудом, делая палатки. У 
каждого свои «палатки». 

Он с детства проявлял способно-
сти к точным наукам, окончил физи-
ко-математическую школу, поступил в 
Ленинградский университет и занял-
ся квантовой физикой. Позже священ-
ника Кирилла спрашивали, что навело 
его на мысль о священстве — может, 
парадоксы квантовой теории? Нет, к 
служению в Церкви он пришёл после 
эмоционального потрясения: рано 
умер его отец.

— Тогда я понял, что единственное, 
ради чего стоит жить, — это то, что 
останется с нами за пределами мате-
риального мира, — рассказывал он. — 
А значит, надо стать священником.

После окончания семинарии и ру-
коположения отец Кирилл не оста-
вил занятий наукой, но перевёл их в 
иную плоскость. Он стремится син-
тезировать теоретическую физику и 
богословское знание. Самая извест-
ная его книга называется «Что есть 

реальность? Размышляя над произве-
дениями Эрвина Шрёдингера». Про-
тоиерей Кирилл возглавляет центр 
меж дисциплинарных исследований в 

Санкт-Петербургском университете и 
одновременно преподаёт в Духовной 
академии.

В конце 1990-х с ним произошёл ха-
рактерный случай. Отца Кирилла при-
гласили в родной университет про-
честь лекцию. В своём выступлении 
он цитировал Библию: в первый день 
Бог создал свет, в четвёртый — Солн-
це… Студенты начали спорить: Солн-
це возникло из туманности, гравита-
ционного сжатия! «Знаю, — согласил-
ся батюшка. — Но если чуть изменить 
константу слабых взаимодействий, 
Солнца не получится. А откуда взялась 
эта константа?» Слушатели в недоуме-
нии развели руками. «Так вот, когда я 
говорю, что Господь создал Солнце, 
я под этим подразумеваю: Бог опре-
делил константу слабых взаимодей-
ствий. Но в библейские времена та-
кой формулировки просто никто бы 
не понял».

Физик-теоретик Кирилл Копейкин — 
протоиерей и настоятель храма
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Архимандрит Филипп 
работает в Счётной палате

Митрополит Константин — 
кандидат медицинских 
наук

Многие учёные верят 
в Бога. Те, кто говорит, 
что изучение наук делает 
человека атеистом, 
вероятно, какие-то 
смешные люди». 

Макс Борн (1882-1970),
 немецкий физик, 

один из создателей квантовой механики, 
лауреат Нобелевской премии
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В октябре этого года про-
тоиерею Александру Борисо-
ву исполнится 80 лет. Почти 
30 лет он служит в центре Мо-
сквы настоятелем храма Свя-
тых Космы и Дамиана в Шу-
бине. А до этого были учёба 
на биолого-химическом фа-
культете Московского педа-
гогического института, рабо-
та в лаборатории радиацион-
ной генетики Института био-
физики Академии наук СССР, 
защита диссертации по гене-
тике, степень кандидата био-
логических наук. И параллель-
но — принятие крещения, по-
сещение богослужений, мо-
литвы, духовное чтение.

Несколько лет научные за-
нятия и вера были для него 
вполне совместимы. А по-
том…

— В 1972 году у меня воз-
никло чувство, что я живу 
слишком благополучно, — 
рассказывал отец Александр. 
— Кандидат наук, работаю в 
академическом институте, 
готовлюсь к защите доктор-
ской. «Наука без меня не про-
падёт, — рассудил я, — а вот 
Церковь — это именно та 
часть нашей жизни, от кото-
рой зависит всё остальное». 
В итоге решил стать священ-
нослужителем.

Его приняли сразу в 4-й 
класс духовной семинарии. 
Потом заочно учился в Ду-
ховной академии. Власть не 
простила «измены» совет-
скому учёному, тормозила 
его продвижение в Церкви. 
В течение 16 лет он служил 
диаконом. Священником 
стал в 1989 году. Биологией 
отец Александр уже не зани-

мался, но издавал богослов-
ские труды, переводил с ан-
глийского. Иногда его спра-
шивали, как он относится к 
теории Дарвина. Он отвечал, 
что считает её в принципе 
верной и что эта теория не 

опровергает веру в сотворе-
ние мира Богом. Просто наш 
мир не создавался в готовом, 
неизменном виде, он суще-
ствует сотни миллионов лет 
и по воле Божией постоянно 
меняется.

Очень многие её и сей-
час знают как Наталию Ми-
хайловну Виноградову, ведь 
она остаётся действующим 
сотрудником Российской 
академии наук, учёным с 
мировым именем. Её мо-
нографии по археологии и 
востоковедению по-преж-
нему на слуху и широко ци-
тируются. 

Но сама Наталия Ми-
хайловна давно привыкла 
к другой жизни, к другим 
своим именам — с тех пор 
как в 2002 году стала казна-
чеей Иоанно-Предтечен-
ского монастыря в центре 
Москвы и была постриже-
на в инокини как Николая, 
а в 2010 году приняла мо-
нашеский постриг с име-
нем Анувия. 

Вот уже много лет она со-
вмещает монашество и на-
уку. Но если раньше много 
ездила в научные экспеди-
ции и выступала на между-
народных симпозиумах, то 

теперь её основное послу-
шание — в монастыре. Это 
прежде всего организация 
строительно-реставраци-
онных работ в возрожда-
ющейся обители, за что 
казначея Анувия удостоена 
и церковных, и светских 
наград. А её научный багаж 
ничуть не устарел и не по-
терял актуальности.

— Мой духовник не тре-
бовал, чтобы я оставила 
науку, — говорит матуш-
ка. — Материала для иссле-
дований хватает. Но то го-
рение к археологии, кото-
рое было раньше, во мно-
гом угасло. Сейчас для меня 
смысл жизни — в монаше-
стве. Научная деятельность 
продолжается и в монасты-
ре, только в другом русле. 
У меня было заветное же-
лание: организовать бого-
словские курсы для сестёр, 
и мечта исполнилась. 

По её словам, самые важ-
ные события в жизни про-
исходят по воле свыше и 
по молитвам. Именно так, 
увлёкшись однажды иде-
ей восстановления мона-
стыря, она неожиданно 
для себя стала монахиней. 
Именно так находятся в са-
мый нужный момент сред-
ства для реставрации оби-
тели. Их приносят иногда 
незнакомые люди. И это 
давно уже не удивляет. 

Меньше года назад отец Сер-
гий стал священником, после 
того как 14 лет служил диаконом. 
Своё рукоположение он считает 
одним из важнейших событий в 
жизни. И это при том, что науч-
ная карьера Сергея Владимиро-
вича Кривовичева развивалась 
стремительно. Он был одним 
из самых молодых профессо-
ров в стране, совершил множе-
ство серьёзных открытий, стал 
ведущим в мире специалистом 
в области структурной минера-
логии, доктором геолого-мине-

ралогических наук, президентом 
Международной минералогиче-
ской ассоциации. В его честь на-
зван новый минерал — кривови-
чевит. 

Не так давно он возглавил 
Кольский научный центр РАН. 
И в Церкви соответственно это-
му изменилось место его служе-
ния. Теперь он в Кировске — кли-
рик храма Нерукотворного Об-
раза Господа Иисуса Христа. При 
этом Сергей Кривовичев стал 
первым за последние 100 лет 
руководителем научного центра 

Академии наук, имеющим духов-
ный сан. 

В сентябре ему исполнилось 
47 лет. У него семеро детей: Иван, 
Николай, Евфрасия, Василиса, 
Алексей, Платон, Александра. 

А о том, как уживаются в его 
судьбе вера и наука, говорит так: 

— Мы расшифровываем кри-
сталлические структуры соеди-
нений, внутреннее положение 
атомов — по сути, открываем 
новую реальность. Мы загля-
дываем туда, куда никто никог-
да не заглядывал. И когда ты это 

видишь, ты испытываешь ду-
ховную радость и уже не мыс-
лишь себя без этой спрятанной 
красоты. Как говорил академик 
Боголюбов, не бывает неверу-
ющих физиков. Научная рабо-
та подразумевает очень тон-
кую духовную интуицию. Ведь 
в итоге наука построена не на 
рациональности, а на созерца-
нии.

По мнению Сергея Кривови-
чева, его наука не меньше физи-
ки способствует укреплению че-
ловека в вере.

Михаил УСТЮГОВ, Валерий КОНОВАЛОВ

Профессор РАН Сергей Кривовичев 
— клирик храма в Кировске

Из Института биофизики Александр Борисов 
пошёл учиться в духовную семинарию

Монахиня Анувия 
(Виноградова) 
известна во всём мире 
как востоковед
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Книга подмосковного свя-
щенника «Христианство и 
наука о происхождении и 
эволюции Вселенной» ра-
зошлась быстро и стала ред-
костью. Её автор — протои-
ерей Михаил Захаров — ещё 
и кандидат физико-матема-
тических наук. Он предло-
жил богословскую трактов-
ку нынешних научных пред-
ставлений о происхождении 
Вселенной и убедительно 
показал, что современная на-
ука не только не противоре-
чит христианскому вероуче-
нию, а, наоборот, всё более и 
более соответствует ему.

Собственно, доказатель-
ством тому служит и сама 
жизнь отца Михаила. Он 
окончил Московский физи-
ко-технический институт, 
занимался физикой плазмы, 
защитил диссертацию и при 
этом воцерковлялся.  

— Мой путь к вере и к свя-
щенству был очень логичным, 
— сказал нам священник. — 
Чем больше я углублялся в на-
уку, чем больше размышлял, 
тем крепче становилась вера. 
Вот и принял крещение после 
аспирантуры. Стал погружать-

ся в церковную жизнь, был ру-
коположен в священный сан.

Однако и наука не ушла из 
жизни отца Михаила. На раз-
личных конференциях он 
сделал немало докладов на 
церковно-научные темы. И 
в повседневном пастырском 
служении, по его словам, на-
учный багаж полезен — в про-
поведях, в общении с паствой. 
А в Знаменском храме подмо-
сковного Красногорска, где 
служит отец Михаил, среди 
прихожан есть и его коллеги 
по научной работе.

Специалист по физике 
плазмы служит 
в Знаменской церкви

Познание законов 
природы есть 
познание Бога». 

Джеймс Джоуль (1818-1889), 
великий английский физик

Величайшее моё 
уважение и восхищение 
— всем инженерам, 
особенно же самому 
великому из них — Богу!» 

Томас Эдисон (1847-1931), 
американский изобретатель

В действиях природы 
Господь Бог является 
нам не менее достойным 
восхищения образом, 
чем в божественных 
стихах Писания». 

Галилео Галилей (1564-1642), 
итальянский философ, математик, 

физик, механик и астроном
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?
Наш пятнадцати-
летний сын на-
отрез отказался 

ходить с нами в храм. Уже 
год не исповедовался и не 
причащался. А ведь мы с 
мужем его ещё маленьким 
носили к причастию, поз-
же он даже прислуживал 
в алтаре. Мы чувствуем 
себя виноватыми и уси-
ленно молимся за него. 
Можно ли сделать что-
то ещё, кроме молитвы?

Лариса 

Отвечает клирик хра-
ма Рождества Иоанна 
Предтечи в Сокольни-
ках, богослов, про-
тоиерей Олег 
Сте няев:

— Это боль и 
тревога многих 
родителей. Не-
давно на эту тему 
говорил Патри-
арх Кирилл: сперва 
дети учатся в воскрес-
ных школах, знают наизусть 
молитвы, а потом вдруг от-
торгают себя от Церкви. По-
чему так происходит? 

Иногда тут нет особой 
вины родителей. Надо пони-
мать, что возраст от 14 до 35 
лет — самый опасный, он ча-
сто становится временем ду-
ховной невменяемости че-
ловека. Юношу одолевают 
страсти, которые всячески 
стимулируют сегодня извне 
— массовой культурой, не-
пристойными фильмами, 

играми, развлече-
ниями. Окружаю-
щий нас мир со-
риентирован на 
культ внешней 

привлекательности, 
гедонизма. Вступая в 

самостоятельную жизнь, 
человек становится объек-
том манипуляций, он по-
всюду слышит: «Бери от жиз-
ни всё!», «Не тормози, насла-
ждайся!». Многие поддают-
ся искушениям и отходят от 
Бога. Юноше кажется тягост-
ным следовать заповедям, 
каяться в грехах. На первый 
план выходит противопо-
ложное: гордость, собствен-
ное «я», стремление удовлет-
ворить страстные желания. 

Что же могут сделать ро-
дители? Прежде всего важно 

не утратить эмоциональную 
связь с сыном. Любите его, 
относитесь к нему по-до-
брому, хотя не скрывайте, 
что вы не одобряете его по-
ведение. Он должен пони-
мать, что огорчает вас, но 
вы не ведёте с ним борьбу, 
а продолжаете его любить и 
стараетесь ему помочь. Вы-
бирайте удобный момент, 
чтобы поговорить на ду-
ховные темы. Не пытайтесь 
его поучать, угрожать нака-

заниями, будьте ему другом, 
делитесь с ним своей радо-
стью от посещения храма, 
от духовного чтения, от мо-
литвы. 

Если ваш сын будет ви-
деть вашу любовь и радость, 
он обязательно возвратится 
в Дом Божий. В нём и сегод-
ня живёт память о детской 
вере, о церковных таин-
ствах. Никакие греховные 
суррогаты и подмены не за-
менят ему то, что он имел 
во Христе. Может быть, это 
произойдёт не так скоро, 
но настанет день, когда он 
осознает пагубность своих 
блужданий и, как очень мно-
гие люди, повторит судьбу 
героя евангельской притчи, 
который слёзно покаялся и 
вернулся к своему отцу.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
У меня заболела 
мама, верующая, 
православная, она и 

меня привела в Церковь. 
Мама всю жизнь помогала 
другим людям, жертвовала 
деньги на храм, делала до-
бро. И вот врачи обнару-
жили онкологию и надеж-
ды мало. А ей всего 52 года. 
Почему такая несправед-
ливость?

Валентина

Отвечает доктор 
медицинских 
наук, предсе-
датель Обще-
ства православ-
ных врачей 
Санкт-Петербур-
га протоиерей 
Сергий Филимонов:

— Когда тяжело заболевает 
близкий человек — это всег-
да горе. Нет смысла повто-
рять расхожие мысли о том, 
что все мы рано или поздно 
умрём и что земная жизнь 
— это лишь краткий миг по 
сравнению с тем, что откро-
ется душе после смерти. Пре-
жде всего хочется помолить-
ся за вашу маму и пожелать ей 
исцеления. Но если говорить 
в целом, то отношение к те-
лесной болезни как к нака-

занию свыше ошибочно. Он-
кологическое заболевание с 
религиозных позиций имеет 
своим главным назначением 
«извещение» человека о том, 
что время его жизни исчисле-
но, отмерено и ему предсто-
ит путь в Царствие Небесное. 
При этом не важно, сколько 
времени пройдёт от диагноза 
до момента ухода из жизни: 
бывает, месяц, а бывает, и 15 
лет. Важно, что свыше прозву-

чал удар в колокол, призы-
вающий к покаянию 

за всю прожитую 
жизнь. И в таком 
«извещении» есть 
особая Божия 
благодать, ми-

лость Бога к тому, 
кто заранее преду-

преждён. Ведь случа-
ется и иначе: скоропостиж-
ная, внезапная смерть, когда 
человек уже не в состоянии 
прибегнуть к церковным та-
инствам, не может что-то ос-
мыслить. А церковные таин-
ства требуют от того, кто к 
ним приступает, именно яс-
ного сознания, покаяния. Так 
что не будем роптать на бо-
лезни, даже самые тяжёлые. 
Они имеют свой смысл и по-
пускаются Богом для нашего 
спасения.

Почему заболел 
хороший человек

К Р А Т К О

Плотские люди легко приспосабли-
ваются к этому миру. Духовные всегда 
чувствуют в нём себя пришельцами и 
чужаками. Плотские испытывают гор-
дость за свой человеческий образ. Ду-
ховные скорбят, видя, как далеко они 
уклонились от образа Божия.

Святитель Николай Сербский
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Как вернуть 
подростка в Церковь

Не надо 
принуждать. 
Продолжайте 
любить
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?  Можно ли утверждать, 
что тот, кто не является 
православным, не спасёт 

свою душу? В мире сейчас живут 
около 8 миллиардов человек, а 
православных около 200 миллио-
нов. Неужели большинство лю-
дей, в том числе христиане — 
католики и протестанты, об-
речены на вечную гибель?

Станислав

Отвечает профессор Москов-
ской духовной академии про-
тоиерей Максим Козлов:

— Прежде всего надо 
уточнить, что для спа-
сения души недоста-
точно быть право-
славным. Принад-
лежность к Церкви 
не означает гаран-
тированного спасе-
ния. Судьба души зави-
сит прежде всего от наших 
собственных духовных усилий и 
поступков. 

Делить человечество на право-
славных, которые попадут в рай, 
и всех остальных — это ошибка. И 
уж тем более не должно быть само-
довольства по поводу того, что мы 
православные. Да, у нас истинная 
вера, но это означает и особую от-
ветственность перед Богом. Что ка-
сается католиков и протестантов, 

верующих во Христа, то их нельзя 
считать людьми, совершенно чуж-
дыми Церкви. 

Существуют три чина приёма в 
Церковь инославных людей: через 
крещение, через миропомазание 
и через покаяние. Традиционных 
протестантов принимают в Цер-
ковь через миропомазание. Като-
ликов — через покаяние. То есть 
Православная Церковь признаёт 
крещение этих христиан. Какова 
же будет судьба души тех людей, 
которые далеки от Христа, мы не 
знаем. 

Границы Небесной Церк-
ви устанавливает Сам Го-

сподь: Его суд и Его ми-
лость определяют судьбу 
человеческой души. Пра-
вославный верующий не 
должен смотреть на вся-

кого, кто вне Церкви, как 
на заведомо осуждённого 

на вечные муки. Евангелие от 
Марка завершается словами Хри-
ста: «Идите по всему миру и про-
поведуйте Евангелие всей твари. 
Кто будет веровать и креститься, 
спасён будет; а кто не будет веро-
вать, осуждён будет». Тут говорит-
ся о сознательном выборе. Если 
человек соприкоснулся с адекват-
ной силе Евангелия проповедью о 
Христе и сделал внутренний вы-
бор: «Я этого Бога не принимаю, 

мне Он не нужен», то такой чело-
век не спасётся. 

Но многие ли люди в состоянии 
сделать этот выбор? Многие ли со-
знательно отвергли Христа? Святи-
тель Феофан Затворник на вопрос 
о спасении католиков отвечал так: 
«Не знаю, спасутся ли они, а я без 
Православия не спасусь». 

Нам не нужно пытаться проник-
нуть в тайну Божиего замысла обо 
всех и о каждом. Несомненно, что 
среди тех, кто не знает Христа, есть 
люди, поступающие по-христиан-
ски, относящиеся к ближним с лю-

бовью и со смирением. О таких 
писал святой апостол Павел: «Не 
слушатели закона праведны пред 
Богом, но исполнители закона 
оправданы будут, ибо когда языч-
ники, не имеющие закона, по при-
роде законное делают, то, не имея 
закона, они сами себе закон: они 
показывают, что дело закона у них 
написано в сердцах».

И среди тех, кто 
не знает Христа, 
есть люди, 
поступающие 
по-христиански

Спасутся ли неправославные

Каждый год митрополит Иларион совершает в храме на Большой 
Ордынке чин присоединения к Православной Церкви
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?
Перед причастием 
я вспомнил, что не 
сказал об одном сво-

ём грехе. Надо ли в таких 
случаях ещё раз подхо-
дить к священнику? Или 
можно подождать до сле-
дующей исповеди?

Сергей

Отвечает насто-
ятель храма Ри-
зоположения в 
Леонове прото-
иерей Андрей Рах-
новский: 

— Всё зависит от того, 
какой грех имеется в виду. 
Обычно люди не забывают 
смертные грехи, за кото-
рые согласно церковным 
правилам положено отлу-
чение от причастия, на-

пример убийство, 
п р е л ю б о д е я -

ние. Нельзя 
подходить к 
Чаше и в том 
случае, если 
вы таите в 

душе гнев на 
кого-либо. 

Но чаще беспокоятся, что 
забыли сказать о таких про-
явлениях, как пустословие, 
праздность, нерадение, осу-
ждение. Тогда лучше назвать 
забытый грех на следующей 
исповеди. Бывают случаи, 
когда человека одолевают ис-
кушения перед самым прича-
стием: он только что каялся в 
раздражении и вдруг снова 
что-то вызвало досаду. Тогда 
не надо ещё раз обращаться 
к священнику; не смущаясь, 
подходите к Чаше — смирен-
но и с покаянием.

Ждать ли до следующей исповеди
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Книга писала меня, 
а я записывал 

— Иван Иванович, как 
родилась ваша новая книга? 

— Изначально я был удив-
лён, что мои опусы могут 
быть кому-то интересны. Но 
издатель посчитал, что име-
ет смысл выпустить мои ран-
ние рассказы и эссе, которые 
я писал на протяжении дол-
гого времени. Они составле-
ны таким образом, что возни-
кает тонкое понимание того, 
кем я являюсь. Мы не остаёмся 
прежними — мы меняемся, и 
каждый человек, который по-
является в нашей жизни, де-
лает нас другими. Я искрен-
не считаю, что каждый из нас 
мечтает, фантазирует и дума-
ет об одном и том же. Конеч-
но, жизнь придаёт этому раз-
личные оттенки, но базовое у 
нас похоже. Очень надеюсь, 
что читатель в моей книге 
найдёт и узнает себя самого. 
Всё, что хорошо, создаётся ис-
кренне. И самое высокое, что 
может быть, — это любовь. А 
моя супруга меня до сих пор 

вдохновляет... В общем, по-
лучилась самая откровенная, 
обнажённая и автобиогра-
фичная книга, которую я пи-
сал лет пятнадцать-двадцать. 
Точнее, не так: книга писала 
меня, а я записывал... 

Мы — 
религиозная семья

— В каких проектах сей-
час заняты? 

— Скоро уеду на два месяца 
на съёмки в Минск. Снимаюсь 
в сериале «Вспышка» для теле-
канала НТВ, где я играю кри-
минального фотографа по 
прозвищу Пыха. И ещё сейчас 
наша семья принимает уча-
стие в съёмках реалити-шоу 
для телеканала ТВ-3. 

— О чём оно? 
— О моей семье. Я до по-

следнего не был уверен, гото-
вы ли мы пустить в свою жизнь 
посторонних. Но попробуем: 
уже начали — выйдет в эфир 
в октябре. Нам уже показыва-
ли некоторые эпизоды о нас. 
Вроде всё прилично, хотя про 
нас сложно снять иначе, ведь 
мы религиозная семья.  

— Были ли когда-нибудь 
предложения сняться в Гол-
ливуде? 

— Было одно предложение. 
Прочитал сценарий и отка-
зался. Во-первых, мало сцен, 
так что это даже экономиче-
ски невыгодно. Во-вторых, ни 
о чём: художественных ком-
понентов мало. Потом, у них 

представление о нас… Я даже 
не знаю, где они такое берут! 
Жуть какая-то! Так что там 
ничего клёвого нет. Да и мно-
гие сюжеты не для нас. Сала-
ги они, до нас ещё не доросли.

Я весь состою 
из друзей

— Какой период в вашей 
жизни был самым запоми-
нающимся? 

— Знакомство с Оксаной и 
жизнь с ней. Она верующий 
человек, и в рай мне мож-
но пролезть только за счёт 
неё. А я человек грешный, 
слабый и я пытаюсь макси-
мально отдать ей, что могу. 
Я служил в Церкви, мне нра-
вилось, очень надеюсь, что в 
будущем это тоже будет, ког-
да пройдёт весь мой кино-
съёмочный период. 

Человек сам по себе — су-
щество составное. У меня не-
давно был день рождения, я 
говорил тост и не лукавил: 
если изъять из моей жизни 
семью и друзей, то останется 
шестилетний мальчик, кото-
рый пас овец и шёл 3 киломе-
тра в школу из деревни. Ниче-
го не останется — будут толь-
ко воспоминания о детстве… 
Я весь состою из друзей: у од-
ного взял манеру рассуждать, 
у другого приобрёл опыт от-
ношений с кем-то и так далее...

— Какие-то увлечения у 
вас остались? Вы когда-то 
любили ездить на мотоци-
кле...  

— Мотоцикл — это уже для 
меня безнравственно. Дети 
учатся, ещё ни одна дочь не 

вышла замуж… Я долго ездил 
на мотоцикле, а сейчас не са-
жусь на него даже в кадре, за 
что мне, кстати, очень благо-
дарны каскадёры: они за это 
деньги получают. Я знаю точ-
но, что как только сяду на мо-
тоцикл, то приду к выводу, что 
мне это просто жизненно не-
обходимо — именно сейчас, 
именно в 53 года, именно в 
моей ситуации! Потом будет 
долгий скандал, и я опять слезу 
с мотоцикла… Так что свобод-
ное время провожу с семьёй. 
Ещё любим альпинизм. У нас 
с Оксаной есть и такая мечта: 
отдадим всех замуж и женим 
— пойдём в горы. 

Беседовала 
Валерия Хващевская 

(ИА «Столица»)  

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Известный актёр 
и писатель мечтает 
о том, чтобы снова 
стать священником, 
а ещё — уйти в горы 
с матушкой Оксаной

Я служил в Церкви, 
мне нравилось, очень надеюсь 
снова служить, когда пройдёт 
весь мой киносъёмочный 
период

«Б
огу было угодно, чтобы я стал священником, хотя я хорошо знал себя и 
считал, что для этого великого удела недостаточно внутренне воспитан. 
Но, так или иначе, я им стал и честно служил 10 лет. А потом сам подал 
Святейшему прошение: отстранить меня от служения, пока я снимаюсь 
в кино. Будем считать, что в моём лице Церковь провела определённый 

эксперимент и сочла подобное совмещение невозможным. Как единственный в истории 
Церкви священник, три года сочетавший этот долг с работой актёра, знаю по личному 
опыту: да, это невозможно».

Это строки из новой книги Ивана Охлобыстина «Записки упрямого человека. Быль», 
в которой он рассказывает о своей непростой жизни. Он говорит, что мечтает снова 
стать священником, а пока погружён в творчество и в семью. Об этом и рассказал нам. 

Иван Охлобыстин: 
В рай могу пролезть 
только за счёт жены 
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Т
о, что Алексей полно-
стью лишён зрения, 
я поняла не сразу. На 
интервью он приехал 
один на такси, вышел, 

расправил маленькую складную 
тросточку и поспешил на встре-
чу. И только перед самым вхо-
дом в помещение немного за-
мешкался, нащупал ручку две-
ри, открыл и… пропустил меня 
вперёд.  

Ноты чувствовал 
на ощупь

— Вы играете на многих инстру-
ментах, побеждали в конкурсах, 
пели в составе хора с Монсеррат 
Кабалье. Но особую известность 
вам принесло недавнее телешоу 
«Один в один», где вы изображали 
Рэя Чарльза…

— Рэй Чарльз мне очень близок 
как музыкант и как человек. И ещё 
Стиви Уандер. Потрясающе талант-
ливые люди. Отсутствие зрения не 
помешало им создать замечатель-
ную музыку. Выступая на телеви-
дении, я старался вложить в образ 
Рэя что-то своё, а не просто копи-
ровать его.

— Какой у вас был первый музы-
кальный инструмент в детстве?

— Крышка от сковородки. По 
рассказам мамы, в три года всё зве-
нящее, гремящее, издающее звуки 
и ритмы — всё это было моё. Когда 
наша соседка снизу тётя Галя начи-
нала играть на фортепиано, я про-
сил всех замолчать, ложился, при-
жимал ухо к полу и слушал. А выс-
шим наслаждением было, когда она 
приглашала нас в гости и сажала 
меня за инструмент. 

— Вы единственный музыкант в 
семье?

— Да, папа и мои братья, стар-
ший и младший, — военные. А я с 
раннего детства мечтал о музыке. 
Близкие это одобряли. Папа однаж-
ды пошутил: «Кто-то же должен ве-
селить всё наше офицерское со-
брание».

— Как вам удалось освоить 
музыкальную грамоту?

— Родители вырезали для меня 
ноты из картона и наклеивали на 
нотный стан, чтобы они были ре-
льефными.

Елизавета Платоновна 
молилась за правнука

— Учились в обычной школе?
 — Нет, понадобилась специаль-

ная — для слабовидящих. В Бори-
соглебске, где я вырос, такой не 
было. И родители отвезли меня в 
Липецк, в школу-интернат. Там я к 
тому же активно занимался музы-
кой и спортом: был чемпионом об-
ласти по лыжам, а летом — по лёг-
кой атлетике.

— Родители оставались в Бори-
соглебске?

— Да, они и сейчас там живут. 
Мама недавно приезжала в Москву 
со своими самыми вкусными до-
машними пирожками. Хотела по-
смотреть, как я тут устроился, по-
бывать в храме Христа Спасителя и 
съездить в Покровский монастырь 
к блаженной Матроне. Мы везде по-
бывали.

— Первую в жизни молитву вы 
услышали от мамы?

— От маминой мамы — бабуш-
ки Феодоры. Мне было года четы-
ре. Слов не понял, но почувствовал, 

что в этом есть тайна. А ещё мы с 
родителями ездили в гости к моей 
прабабушке Елизавете Платонов-
не. Она жила в далёкой сибирской 
деревне, в Томской области. Ког-
да встречала нас, всегда зажигала 
свечи и молилась. Она родилась в 
1901 году, не была обучена грамоте 
и многие молитвы знала наи зусть. 

В 90 лет она поехала в Томск, чтобы 
заказать в соборе молебен о моём 
здравии. А в 2000 году её не стало. 
Немного не дожила до своего сто-
летия.

Важно сохранять 
внутренний слух

— Когда вы крестились?
— В 1988 году. Мне было семь 

лет. Крестили в Подмосковье, в де-
ревенском храме, в селе Маврине. 
Помню, как после таинства священ-
ник завёл меня в алтарь… Потом я 
пришёл в школу с крестиком на 
шее, и его увидела наша завуч. Она 
возмутилась и попыталась с меня 
этот крестик снять. Но я категори-
чески заявил ей: «Не трогайте! Мне 
его дали родители и священник!» И 
от меня отстали. 

— Какие молитвы вы чаще чита-
ете?

— В трудную минуту — «Отче 
наш». Каждый раз чувствую, что 

получаю помощь. Жаль, что люди 
не всегда используют эту возмож-
ность. Обратиться к Богу — что 
может быть проще? Это же мысль, 
за ней не надо куда-то идти, за 
неё не надо платить. Просто про-
сишь. 

— Перед выступлением моли-
тесь?

— Конечно. И на сцене стараюсь 
думать о чём-то высоком, особен-
но когда новый репертуар, новая 
публика. А если возникают смуще-
ние, растерянность, обращаюсь к 
Богу: «Сделай так, как Тебе угодно, 
а не так, как я хочу».

Беседовала 
Надежда Подольская

Слепой музыкант Алексей Геращенко:  
Я не дал снять с себя крестик

Читаю 
«Отче наш» 
и чувствую, 
что приходит 
помощь

Звезда популярного ток-шоу «Один в один» — 
о том, как ему помогает вера
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На первый взгляд он похож на 
знаменитую фреску Леонардо да 
Винчи: Христос в центре, учени-
ки по обе стороны от Него. Но со-
держание горельефа иное: это не 

момент, когда Спаситель говорит 
о будущем предательстве одного 
из апостолов, а глубокая внутрен-
няя молитва. Руки Христа сложе-
ны, скорбный лик обращён к неви-

димому Отцу. Таким образом, Го-
лубкина совместила два сюжета — 
Тайную вечерю и Моление о чаше в 
Гефсиманском саду.

Эту скульптуру она поместила в 
центральной части своей экспози-
ции. Шла мировая война, трагиче-
ский образ Христа накануне казни 
был близок многим посетителям 
выставки. Российские газеты того 
времени восторженно писали: «Ни-
когда ещё русская скульптура так 
глубоко не хватала за сердце зри-
теля… Эта выставка стала бескров-
ной победой русского духа в дни 
великих испытаний». 

Все доходы от проданных би-
летов, открыток и слепков Голуб-
кина направила «на дело помощи 

раненым воинам» — в лазареты и 
в госпитали. Поступок, характер-
ный для неё: она всегда жила скуд-
но, питалась в основном хлебом и 
чаем, просто одевалась и всё зара-
ботанное раздавала нуждающим-
ся. К творчеству Анна Семёновна 
относилась как к служению, требу-

ющему самоотречения и аскетизма. 
В одном из писем подруге она объ-
ясняла, почему не имеет семьи: «Ис-
кусство — это подвиг, тут нужно всё 
забыть, всё отдать, а женщина в се-
мье — пленница».

Сегодня мы имеем возможность 
увидеть её выставку в главном кор-
пусе Третьяковки в Лаврушинском 
переулке. Там же можно ознако-
миться с архивными документами: 
каталогом 1914-1915 годов, пись-
мами Анны Семёновны, уникаль-
ными фотографиями прежней экс-
позиции. 

Игорь КОВАЛЁВ

  Выставка открыта 
до 15 января 2020 года

КОМПАС

Голубкина всегда 
жила скудно, 
питалась 
в основном хлебом 
и чаем, просто 
одевалась

«Свобода — то, что отлича-
ет христианство от всех ре-
лигий». «Переход от смерти к 
жизни происходит уже здесь, 
в слышании слова  Иисуса 
Христа и в вере в Бога». «Хри-
стианство не религия, пото-
му что религия — это ком-
плекс приспособлений для 
связи с иным миром, а нам 
это не нужно: Бог и так всег-
да с нами». 

Так говорил на своих лек-
циях профессор Санкт-Пе-
тербургской духовной ака-
демии Ианнуарий Ивлиев 
(1943-2017). У него много 
благодарных учеников. Не-
давно группа энтузиастов, 
в числе которых священни-
ки и диаконы, создала сайт о 
своём учителе. Здесь собра-

ны его книги, статьи, пропо-
веди, выступления на радио.

Знаток древних языков, ав-
торитетный библеист, автор 
комментариев к Апостоль-
ским посланиям и к Открове-
нию Иоанна Богослова, архи-
мандрит Ианнуарий до 32 лет 
занимался физикой космиче-
ского пространства. В 1975 
году поступил в семинарию, 
затем преподавал там логику 
и догматическое богословие. 
В 36 лет стал монахом. Он 
был активным миссионером, 
у него часто брали интервью, 
его лекции снимали и разме-
щали в Сети. Он участвовал 
в синодальных комиссиях и 
писал статьи для Православ-
ной энциклопедии. На но-
вом сайте можно прочитать, 

услышать, увидеть многое из 
того, что оставил нам бого-
слов и проповедник.

Особенно интересны его 
толкования библейских тек-
стов. Например, профессор 
указывал, что известные слова 
из Послания апостола Павла 
«Ничего не значащее избрал 
Бог, чтобы упразднить знача-
щее» являются переводом го-
раздо более глубокой эсхато-
логической мысли: «Не суще-
ствующее избрал Бог, чтобы 
уничтожить существующее». 

Отдельную лекцию учё-
ный посвятил ответу Госпо-
да Бога на вопрос пророка 
Моисея о Его имени: «Я есмь 
Сущий». В переводе теряет-
ся важнейший смысловой 
акцент: Бог открывает Своё 

присутствие среди людей, 
но одновременно утвержда-
ет Свою абсолютную свобо-
ду. «Я с вами! — говорит тем 
самым Господь Моисею. — 
Но Я не такой, каким вы Меня 
захотите увидеть и использо-
вать. Я — свободный от всех 
вас Бог». В этом, по словам 
профессора, принципиаль-
ное отличие Бога иудеев от 
языческих божеств, которых 
можно было «эксплуатиро-
вать» с помощью различных 
заклинаний и ритуалов.

— Значительная часть 
материалов публикуется 
впервые, — говорит один 
из создателей сайта — кли-
рик Феодоровского собо-
ра Санкт-Петербурга прото-
иерей Александр Сорокин. 

— Расшифровкой текста с 
 аудио- и видеозаписей за-
нимались наши прихожане 
и другие волонтёры. Но ещё 
немало остаётся из замеча-
тельного творчества отца 
Ианнуария, что непременно 

должно увидеть свет, — к ра-
дости тех, кто помнит его и 
дорожит его словом.

Юрий МИХАЙЛОВ

  Адрес сайта: 
iannuary.ru

И Н Т Е Р Н Е Т

Появился сайт о выдающемся современном богослове 
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По первому образованию отец Ианнуарий был физиком, 
он окончил университет и изучал космическое пространство

В одном горельефе два евангельских сюжета — Тайная вечеря и Моление о чаше в Гефсиманском саду

Профессор радости

«Тайную вечерю» Голубкиной 
показывают в Третьяковке

Тайная вечеря. Фрагмент. 
Горельеф из тонированного гипса. 1911 год
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Анна Семёновна Голубкина. 
Фото начала 1900-х годов

З
имой 1914-1915 годов 
в Москве в недавно от-
крытом Музее изящ-
ных искусств им. импе-
ратора Александра III 

состоялась благотворительная 
выставка первой русской жен-
щины-скульптора Анны Голуб-
киной. Сегодня Третьяковская 
галерея воспроизвела давнюю 
экспозицию. В числе представ-
ленных произведений — горе-
льеф «Тайная вечеря».
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В И Д Е О Б Л О Г

 «Иисус в большом горо-
де» — такой видеоблог от-
крылся на портале «Иисус». 
Цикл небольших лекций 
читает известный специа-
лист по библейской архео-
логии протоиерей Алек-
сандр Тимофеев. Он автор 
многих научных статей и 
не раз участвовал в раскоп-
ках на Святой Земле.

Его первый рассказ — 
об израильских городах 
времён Христа. Как там 
жили люди, каков был их 
быт? Оказывается, типич-
ный полис в древнем Из-
раиле напоминал в ми-
ниатюре Москву: он тоже 
обрастал кругами, коль-
цами жилых строений. 
Но о городской плани-
ровке долгое время речь 
не шла, и первая глав-
ная улица в Иерусалиме 
появилась незадолго до 
рождения Христа. Чтобы 
как-то ориентироваться, 
приезжие назначали ме-
стом встречи площадь у 
городских ворот. Здесь 

торговали, оглашали ука-
зы и здесь же глава полиса 
разбирал судебные дела. В 
итоге слово «врата» стало 
символом власти. Именно 
в этом значении его ис-
пользует Христос: «Я соз-
дам Церковь Мою, и врата 
ада не одолеют её».

— Изучая библейскую 
археологию, повседнев-
ную жизнь людей той эпо-
хи, мы начинаем лучше по-
нимать смысл Священного 
Писания, — говорит отец 
Александр.

Из его второй лекции 
можно узнать, по каким 
дорогам, в каких условиях 
и как быстро путешество-
вали Иисус Христос и Его 
апостолы, во сколько мог 
обойтись проезд в I веке и 
насколько безопасно было 
передвигаться по лучшим 
дорогам Древнего мира.

Юрий МИХАЙЛОВ

  Адрес видеоблога: 
jesus-portal.ru/life/video/
iisus-v-bolshom-gorode

А
ндрею Усанову 
33 года — самое 
время для нача-
ла большого са-
мостоятельного 

проекта. До этого он учился 
петь: в школе — сам, скачи-
вая в Интернете минусовки. 
Во время службы в армии 
взял Гран-при республикан-
ского конкурса военно-па-
триотической песни. Вот 
тут его и заметили «Пес-
няры» и едва дождались, 
пока окончится срок служ-
бы. Почти пять лет он соли-
ровал в главном государ-
ственном ансамбле Респуб-
лики Беларусь. 
Накануне московского кон-
церта мы созвонились с 
Андреем и задали ему не-
сколько вопросов.

— После ухода из «Песня-
ров» в 2012 году вы создали 
ансамбль «Спадчына». Что 
означает это слово?

— Что-то вроде «насле-
дия», перевод неточный, но 
точнее перевести не полу-
чится. Из «Песняров» нас 
ушло семеро музыкантов, мы 
много пели в Беларуси, и нас 
довольно хорошо принима-
ли и принимают.

— Что будете исполнять 
на концерте в Зале Церков-
ных Соборов?

— Старые композиции 
«Песняров», классику бело-

русской эстрады. Нам будет 
помогать Ядвига Поплавская, 
это значит, что будут и песни 
«Верасов». Что касается «Пес-
няров», то их наследие оказа-
лось настолько богатым, что 
его до сих пор с избытком 
хватает на всех. Знаю, что в 
России постоянно гастроли-
руют как минимум пять кол-
лективов, которые называ-
ют себя экс-«Песнярами». И 
это не мошенники, музыкан-
ты и солисты действительно 
некогда имели отношение 
к «Песнярам». Что касается 
нас, то мы охарактеризова-
ли свой стиль как «благород-
ная эстрада». Мы поём о веч-
ных темах: любовь, верность, 
родной край.

— Вы женаты?
— Женился в 2014-м по 

любви. Сейчас дочке Эми-
лии три года.

— Андрей, а на белорус-
ском языке вы поёте?

— И очень люблю это де-
лать. Это язык моих пред-
ков, и я не могу их предать. Я 
даже свою страничку в «Ин-
стаграме» веду на белорус-
ском. Учёные выявили ин-

декс певучести языков, так 
вот белорусский — один из 
пяти самых певучих языков 
на планете.

— Вы верующий?
— Пришёл к вере уже бу-

дучи взрослым. Некоторое 
время назад врачи обнару-
жили у меня редкое заболе-
вание лёгких. Сказали: это не 
лечится, остаток жизни надо 
сидеть на гормонах. В том же 
году я оказался в селе Годено-
ве под Ярославлем. Помолил-
ся и причастился у здешней 
святыни — Креста Господня 
в храме Иоанна Златоуста. 
Приехал домой, сделал сни-
мок лёгких — и никаких пя-
тен там не оказалось.

— Вы поёте духовную 
музыку?

— Пока нет. Есть в ре-
пертуаре группы компо-
зиция «Полонез», которую 
я считаю духовным гим-
ном белорусов. Это знаме-
нитый полонез Огинско-
го, на который написаны 
слова. Впервые в Беларуси 
это сделал известный поэт 
и бард Сержук Соколов-Во-
юш. У нас текст написала 
белорусская поэтесса Ба-
жена Ганушкина. Мы обя-
зательно споём его на кон-
церте.  

Беседовал 
Алексей НИКИТИН

 Концерт состоится 
16 ноября в Зале Церков-
ных Соборов храма Христа 
Спасителя

«Белая Русь» 
будет петь в храме 
Христа Спасителя

Как на самом деле 
жили люди 

времён Христа

Помолился 
у Креста — 
и Господь 
услышал
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Группа, созданная бывшим солистом 
«Песняров» Андреем Усановым, 
даст первый концерт в России

Отец Александр 
Тимофеев 

на раскопках
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В Центральном музее древне-
русской культуры и искусства им. 
Андрея Рублёва выставили самые 
интересные экспонаты, которые 
пополнили собрание за послед-
ние 14 лет. Одни подарены кол-
лекционерами, другие приобрете-
ны у них за деньги, третьи прибы-
ли с таможни — были конфиско-
ваны при попытке незаконного 
вывоза за рубеж. Музей имеет пра-
во самостоятельно изыскивать 
средства на закупки. Так была при-
обретена, например, икона начала 
XVIII века — образ преподобных 

Антония и Феодосия Печерских.
В экспозиции есть произве-

дения редкой иконографии. На-
пример, «Гибель войска фараона 
в Чермном море» — образцом для 
этой иконы послужили западноев-
ропейские гравюры. 

Большая редкость и образ Бого-
матери Бердичевской, особенно 
почитаемый среди казачества: Бо-
гоматерь с Младенцем восседает в 
окружении боевых знамён, копий 
и мечей на фоне городской стены.

Ювелирной работы складень с 
распятием, некогда принадлежав-

ший одному из сподвижников Пе-
тра I — Фёдору Головину, поступил 
в музей в числе 300 раритетов из 
собрания Глеба Покровского. В 
2009-м, через год после смерти 
известного врача, заведовавшего 
хирургическим отделением НИИ 
скорой помощи им. Склифосов-
ского, вдова учёного передала му-
зею часть его собрания.

Елена Литовченко

 Выставка работает
 в музее (Андроньевская пл., 10) 
до 27 октября

В Музее Андрея Рублёва выставили уникальные 
приобретения последних лет «Гибель войска фараона в Чермном море». 

Конец XVIII века, Вологда 
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В 
Инкерманский 
монастырь, нахо-
дящийся в 20 ки-
лометрах от Сева-
стополя, мы при-

были в жару. Хорошо ещё, 
что добрались сюда на ка-
тере. Большинство палом-
ников приезжают на ав-
тобусе или на электрич-
ке. Места удивительные: в 
этих каменоломнях в кон-
це I века трудился и про-
поведовал папа римский 
Климент, святой неразде-
лённой Церкви, которому 
молятся сегодня и право-
славные, и католики.

После молитвы 
возник источник

Задолго до Рождества Хри-
стова в этих местах начали 
добывать строительный ка-
мень — белый известняк. Ра-
бота была каторжная. Под па-
лящим солнцем нам, палом-
никам, можно было предста-
вить всю тяжесть труда рабов 
и ссыльных поселенцев, ко-
торые изнывали от жары и 
жажды. По преданию, свя-
той Климент вознёс молит-
ву к Богу — и из-под земли 
забил источник чистой воды.

Мы спросили: сохранил-
ся ли он сейчас? И нас прове-
ли через ворота в уютный дво-
рик, где бьёт родничок. Прав-

да, в последние десятилетия 
специалисты не рекоменду-
ют пить эту воду: в ней обна-
ружили вредные примеси. Но 
100 лет назад её пили без вся-
кого вреда. Экскурсовод Алек-
сей рассказал нам, что его род-
ственники до 1930-х годов 
пользовались этим источни-
ком. Потом на какое-то время 
родник пересох, а сейчас вода 
появилась, но уже не та. Воз-
можно, причина этого — стро-
ительные работы по соседству, 
ухудшение местной экологии.

«Мы были, как вы, 
вы будете, как мы»

В обители пять действую-
щих храмов: три пещерных 
— в честь мученика Климен-
та, святителя Мартина Испо-
ведника, святого апостола Ан-

дрея Первозванного и два на-
земных — Святой Троицы и ве-
ликомученика Пантелеимона. 
Больше всего нас интересо-
вали уникальные пещерные 
храмы, находящиеся в толще 
горы. К ним ведёт единствен-
ный вход, расположенный в 
западной части монастыр-
ской скалы, с крутой лестни-
цей, поднимающейся к длин-
ному, разветвлённому коридо-
ру.  Добравшись до входа, не-
вольно останавливаемся: здесь 
особая атмосфера, прохлад-

но. Поднявшись в полумраке 
по ступеням, сначала попада-
ем в костницу — склеп с не-
сколькими рядами черепов за 
стеклом. Вверху  надпись: «Мы 
были такими, как вы, вы будете 
такими, как мы».

В пещерном храме осве-
щение скудное: свет с тру-
дом пробивается через про-
рубленные оконца. В полной 
тишине вдруг слышно шур-
шание. С удивлением огля-
дываемся по сторонам — ни-
кого. Возникает ощущение, 

словно оживают иконы. Но, 
оказывается, всё прозаичнее: 
это местный кот, он встреча-
ет и провожает паломников. 
Затем наш путь лежит к хра-
му во имя Святой Троицы, где 
находится главная святыня 
монастыря — частица мо-
щей святого Климента. 

Почему взбесился 
император Траян

Исторических свиде-
тельств о епископе Климен-
те сохранилось не много. Из-
вестно, что он был из знатно-
го рода, получил прекрасное 
образование, святое креще-
ние принял от апостола Пе-
тра. В 92 году был рукополо-
жен в епископы Рима, чем 
вызвал неудовольствие им-
ператора — язычника Трая-

на. Вскоре Траян сослал Кли-
мента в штольни. Там святой 
вместе с другими каторжа-
нами добывал камень, а по 
ночам совершал богослуже-
ния в одном из храмов, вы-
долбленных в скале. 

Весть об этом разнеслась 
по всей Тавриде. Внимая 
проповедям Климента, мно-
гие язычники приняли хри-
стианство. Узнав об этом, 
взбешённый Траян приказал 
убить непокорного епископа. 
Климента привязали к якорю 
и сбросили в море. А через 
несколько дней по молитвам 
христиан произошло чудо: 
море вернуло его нетленное 
тело. Останки Климента ста-
ли святыней и привлекают 
множество паломников. 

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

ПАЛОМНИК

Днём святой добывал камень, 
а по ночам совершал 
богослужения 
в пещерном храме 

Папу римского казнили 
в Инкермане под Севастополем
Пещерные храмы хранят память о епископе Рима — каторжнике и миссионере Церковь Троицы 

Живоначальной 
имеет своеобразную 

архитектуру
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В склепе 
вспоминаешь 

о временности 
земной жизни
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С
вои первые шаги 
к вере я сделал 
на Соловках. Не-
сколько раз был 
на этих затерян-

ных в Белом море остро-
вах. И до сих пор меня тя-
нет туда, на этот клочок 
святой земли в 165 киломе-
трах от Полярного круга.

В храме со мной 
произошла перемена

Первая поездка была в 
июне 2003 года, когда я учил-
ся в университете и ещё был 
далёк от Церкви. Мы, семеро 
студентов и профессор, сна-
чала доехали до города Кемь 
в Карелии. Оттуда на Солов-
ки регулярно ходили катера. 
И вот на горизонте в слепя-
щем полуденном солнце по-
казались очертания остро-
ва. Словно град Китеж, перед 
глазами вырос Спасо-Пре-
ображенский мужской мо-
настырь. Сложенные из ва-
лунов стены потрясали мо-
щью и великолепием.

Две недели я потратил на 
узнавание этих мест. Од-
нажды ранним утром от-
правился гулять и зашёл в 
Филиппов ский храм. Вер-
нувшись оттуда, обнаружил, 
что все постояльцы по-преж-
нему спят. Мой взгляд упал 
на немытую посуду, лежав-
шую в раковине. Засучил ру-
кава и принялся за работу... 
Проснувшийся профессор, 
зная мою природную лень, 
не скрывал изум ления. 

Отец Савватий 
многому научил

Вернувшись в Санкт-Пе-
тербург, пошёл в библиоте-
ку: читать о монастыре. Узнал 
о его основателях — святых 
Савватии и Германе, о том, 

как монастырь стал промыш-
ленным и культурным цен-
тром Северного Поморья, 
как советская власть превра-
тила обитель в лагерь для за-
ключённых. В числе узников 
оказались 8 митрополитов, 
46 архиепископов, 49 епи-

скопов… Монашеская жизнь 
на Соловках возобновилась 
лишь осенью 1990 года.

Летом 2008 года я снова 
приехал на острова. В моей 
душе тогда было неспокой-
но. Начал с похода в храм. 
А вечером впервые по-на-
стоящему исповедовался. 
Отца Савватия, принимав-
шего у меня исповедь, я по-
просил стать моим духовни-
ком. В течение месяца ходил 
к нему на беседы. Он близко 
к сердцу принял мои житей-
ские проблемы. Чтобы под-
нять мне настроение, ино-
гда по-доброму шутил.

Два Божиих 
создания 
на берегу моря

Следующее посещение 
пришлось на август 2009 
года. Удалось съездить на 
Анзер — второй по величи-
не остров архипелага. Обра-
довался, когда перед глазами 
показался отреставрирован-
ный, стоящий на вершине 
местной горы с названием 

Голгофа храм Распятия Го-
сподня. Задержался у знаме-
нитой анзерской берёзы, вы-
росшей в форме креста на 
склоне горы.

Вечерами подолгу сидел 
на берегу моря. Однажды 
началась гроза. Было стран-
ное ощущение: что-то обя-
зательно случится... Я уви-
дел его совсем рядом — ма-
ленький заяц сидел на камне 
и смотрел на меня. Почему 
он покинул лес в такую не-
погоду? Вспомнилась стро-
ка из псалма Давида: «Всякое 
дыхание да хвалит Господа». 
Так мы, два Божиих созда-
ния, несколько минут сиде-
ли и смотрели друг на друга. 
Кажется, пустяк, а я именно 
тогда окончательно уверо-
вал в Творца. 

Михаил Богатырёв
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ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Полную версию 
читайте
на сайте

Личные заметки о поездках 
на святую северную землю 

Началась гроза, но я остался 
на берегу. Было ощущение: 
что-то случится
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Соловецкий магнит
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Заветная папка

В середине дня 19 августа 
1991 года я входил в каби-
нет первого зам. командую-
щего войсками Туркестан-
ского военного округа гене-
рал-лейтенанта Г.Кондратье-
ва. Вид генерала подтвердил 
правильность моих ощуще-
ний: случилось что-то очень 
серьёзное. С утра, кроме за-
явлений ГКЧП, никакой ин-
формации у меня не было. 
Поэтому я и приехал в штаб 
округа. Выпив зелёного чая 
и узнав обстановку, поехал в 
Ташгорсовет. 

Там созвали экстренное 
заседание совместно с гор-
комом компартии Узбеки-
стана. Обычно я на парла-
ментские сессии ходил в ци-
вильном, но здесь поехал в 
форме. И это произвело впе-
чатление. Не успел войти в 
зал, как меня сразу пригла-
сили в президиум, где уже 
сидели председатель, хоким 
(мэр) и секретари горкома. 
Я поблагодарил и отказал-
ся. Всё-таки я был простым 
депутатом. Но форма в этот 
день открывала дорогу всю-
ду. Узбеки испугались. Все 
ждали Ислама Каримова, ко-
торый находился с визитом 
в Турции. Но не дождались. 
Президент вернулся только 
тогда, когда прояснилась си-
туация в Москве. 

Заседание проходило бур-
но. Все клеймили Горбачёва. 
Приняли резолюцию в под-
держку ГКЧП. Я был един-
ственным представителем 
Советской армии, а поэто-

му — в центре внимания. 
Мне жали руку, заверя-
ли в лояльности. Проси-
ли только не выводить 
танки на улицы Ташкен-
та. Пришлось пообещать, 
что если власть и дальше 
будет себя хорошо вести, 
то танков в городе не бу-
дет. Мои отношения с на-
чальником Ташкентского 
гарнизона Г.Кондратье-
вым они знали и моему 
слову поверили.  

Выхожу в коридор поку-
рить. Эмоции перехлёстыва-
ют. И тут понимаю, что сей-
час я могу решить в Ташкен-
те едва ли не любой вопрос. А 
что мне надо? О личных проб-
лемах даже не думал. Не доку-
рив сигарету, быстрым шагом 
иду в канцелярию, беру соот-
ветствующую папку с доку-
ментами и захожу в кабинет 
первого секретаря горкома, 
председателя Ташгорсовета 
Атхамбека Фазылбекова. Гла-
ва города открывает докумен-
ты и молча подписывает. 

Всё! Свершилось то, что 
было запрещено в Сред-
ней Азии 74 года: советская 
власть разрешила постро-
ить в Ташкенте православ-
ный храм!

Батюшки поведали 
про Божий 
промысел

Здесь надо вернуться на 
год назад. Обычный приём 
избирателей в моём кабине-
те в окружном Доме офице-
ров. Вдруг заходят два свя-
щенника, что, конечно, тогда 
было очень необычно. Одно-

го звали отец Михаил, вто-
рого уже не помню. По бла-
гословению архиепископа 
Ташкентского и Среднеази-
атского Владимира они хло-
потали об открытии церкви. 
Идея была за гранью реаль-
ности. Добиться разрешения 
на строительство православ-
ного храма в стремительно 
исламизирующемся Ташкен-
те было невозможно. Но они 
стояли на своём. 

Рассказывали и показыва-
ли мне письма и ответы из 
всех инстанций. Просили ре-
шить вопрос. Я пытался объ-
яснить, что это нереально, а 
они уверяли, что с Божией 
помощью у меня получится.  

Суть такова. На окраине 
Ташкента в 1964 году по про-
екту архитектора И.М.Торма-

шева открыли русское клад-
бище. Оно стало называться 
Домбрабадским, а после зем-
летрясения 1966 года превра-
тилось в главное место по-
гребения. Но впереди у пого-
ста была ещё одна скорбная 
роль. В начале Афганского 
похода погибших хоронили 
только в Ташкенте, на Дом-
брабадском кладбище. На ро-
дину не отправляли.

Батюшки рассказали мне 
про Божий промысел. Оказа-
лось, что архитектор был ве-
рующим человеком и спро-
ектировал при входе на клад-
бище церковь. Тормашев ве-
рил, что большевистский 
режим не будет вечным и 
тогда православный народ 
на его фундаменте постро-
ит храм. Проект точно вы-
верен по сторонам света, 
место для алтаря определе-
но по всем канонам, и коло-
кольня предусмотрена. Но 
сверху архитектор замаски-
ровал здание под зал граж-
данских панихид, к которо-
му у власти никаких претен-
зий не возникло. Этот зал не 
достроили. И открыли дере-
вообрабатывающий цех, а 

проще — мастерскую по из-
готовлению гробов.  

Батюшки показали мне 
чертежи фундамента. Меня 
потрясло, что в то время, 
когда Хрущёв на всю страну 
обещал показать «последне-
го попа», русский архитек-
тор в мусульманском Таш-
кенте спроектировал храм 
для будущих поколений. Он 
верил, что храм будет.

И я поверил. Я не знал, как 
именно, но уверовал, что с 
Божией помощью мы по-
строим церковь. Долго хо-
дил к городским начальни-
кам, писал депутатские за-
просы, выступал на сессиях 
горсовета. Всё бесполезно. 
Мне рекомендовали бро-
сить это и заняться чем-ни-
будь более реальным. Но я 
не отступал, и в канцелярии 
гор исполкома уже собралась 
большая папка со всеми до-
кументами. Её-то я и взял 19 
августа 1991 года.

Но это было!
Получив письменное раз-

решение главы города на 
строительство храма, я по-
нимал, что это политическое 

решение, а надо идти дальше. 
Необходимо постановление 
горисполкома. А тут власть 
в Москве опять поменялась. 
ГКЧП арестовали. Горбачёв 
вернулся. Неужели у меня со-
рвётся?

Три дня подряд я ходил 
в горсовет. О чём говорил, 
уже не вспомнить. Но 23 ав-
густа 1991 года вышло по-
становление, согласно кото-
рому деревообрабатываю-
щий цех на Домбрабадском 
кладбище передаётся Таш-
кентской и Среднеазиатской 
епархии для строительства 
православной церкви.

Сейчас трудно предста-
вить, что такое 23 августа 
того года. Страна рушится. 
Через неделю Узбекистан 
объявит о своей независи-
мости и выйдет из СССР. На 
улицах кричат: «Русские — в 
Рязань, татары — в Казань!» 
А в это время Ташгориспол-
ком занимается русской цер-
ковью. Вы в это поверите? 

Но так было!
28 августа 1991 года, в 

праздник Успения Пресвя-
той Богородицы, я вместе со 
своим семилетним сыном 
пришёл в Успенский собор 
и передал отцу Михаилу все 
документы на строительство 
храма. 

Он был освящён в честь 
святого князя Владимира. С 
октября 1991 года там стали 
отпевать усопших. А 17 ноя-
бря 1991 года была отслужена 
первая Божественная литур-
гия на деревянном помосте. 

Александр Лучанинов
Фото из личного архива
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В августе 1991-го...
Как в Ташкенте чудом открыли 
православный храм

П
олковник в отставке Александр Васильевич Луча-
нинов за свою жизнь повидал многое. Он принимал 
участие в боевых действиях в Афганистане, Тад-
жикистане, Южной Осетии и Абхазии, прошёл путь 
от командира артиллерийского взвода и военного 

корреспондента до руководящих должностей в Министерстве 
 обороны. 

А к православной вере он пришёл ещё в юные годы. Быва-
ли из-за этого и проблемы по службе, но и чудеса. Такие, как в 
1991 году в Ташкенте, где Лучанинов, кроме офицерской служ-
бы, исполнял ещё и обязанности депутата горсовета. 

Я понял, 
что сейчас 
могу решить 
в Ташкенте 
любой вопрос

Приём рекламы 
в газету 
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